

INVESTIGACIÓN DEMOGRÁFICA EN EL OCCIDENTE DE MÉXICO*

Jesús Arroyo Alejandre

INTRODUCCIÓN

El objetivo de este documento es exponer, de una manera general, opiniones y experiencias respecto a la situación actual de la investigación y la docencia en el área de población, así como sus perspectivas, en los estados que conforman el occidente de México.

En primer lugar, es necesario señalar que no están disponibles todavía bases de datos actualizadas y sistematizadas sobre los centros de investigación que se ocupan del estudio de la población como actividad principal o en forma secundaria; tampoco sobre los proyectos realizados y en proceso, el nivel académico de los investigadores y los resultados obtenidos; por ello, no se puede analizar objetivamente la realidad de la investigación y docencia en este campo. Una base de información en este sentido, fue la elaborada en 1984 por el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales (COMECESO) y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) para las ciencias sociales, incluida la demografía.

Es interesante señalar que este estudio encontró que en todo el país había sólo 128 investigadores (2.1 por ciento del total) que se ocupaban del área demográfica en ocho centros especializados en realizar estudios de población y que trabajaban en 43 proyectos. Según dicho estudio en todo el país estaban en proceso 65 proyectos, de los cuales 55.4 por ciento se efectuaban en la ciudad de México y 44.6 por ciento en el resto del país.

Demógrafos prestigiados consideran que los resultados de la investigación demográfica habían orientado la política de población mexicana; sin embargo, en los años ochenta empezó el distanciamiento entre éstos y la toma de decisiones oficial, lo que ocurrió también en otras áreas (Benítez, 1987: 36). Parece que esta desvinculación continúa hasta la fecha, según lo manifiesta el editorial de la primera Carta sobre Población del Grupo Académico de Apoyo a Programas de Población. En éste se establece que la participación de la academia en el importante Programa de Población de México, iniciado hace

veinte años, ha disminuido a partir de 1982.

En el occidente de México la situación parece similar a la del nivel nacional. Primero porque la investigación demográfica no ha sido institucionalizada en la mayoría de los estados de la región y su desarrollo es incipiente, y la transferencia de conocimientos e información del ámbito académico hacia los tomadores de decisiones, para que los resultados de las investigaciones influyan en el diseño de políticas, no ha sido sistemática y, por el contrario, es muy esporádica. En segundo lugar, porque parece que los tomadores de decisiones y los técnicos que diseñan los planes y programas de desarrollo gubernamentales para los estados y aquellos que corresponden a los municipios no han considerado la población, su dinámica, sus características y su distribución en el territorio como el principal objeto y sujeto de tales planes y programas. Esto tal vez se debe a la falta de conocimiento e información al respecto.

Por supuesto que también existe responsabilidad de

* Trabajo presentado en la Reunión de Evaluación del Programa Nacional de Población 1989-1994, organizado por el Consejo Nacional de Población y efectuada en la ciudad de Aguascalientes el 10 de junio de 1994.

quienes se dedican a la investigación; quizá no han promovido suficientemente el establecimiento de un proceso eficiente de transferencia de los conocimientos que en sus instituciones se generan. Para algunos estados puede resultar inaceptable la afirmación anterior pero, en general, si se revisan los planes estatales de desarrollo, los planes urbanos, los planes municipales y los parciales de los municipios, es posible percatarse de que los aspectos poblacionales son tratados como un apartado en sus diagnósticos.

La mayoría de dichos planes no toman en cuenta el análisis de población como eje central del plan o programa. Frecuentemente olvidan que son determinantes los aspectos poblacionales, como distribución de los habitantes en el territorio, su crecimiento numérico, sus niveles de bienestar, el empleo y sus características, la salud, etcétera, y que se intenta mejorar el bienestar de la población instrumentando políticas que actúan sobre el medio físico, la economía y otros aspectos.

DESCRIPCIÓN DE INVESTIGACIÓN Y DOCENCIA EN POBLACIÓN DEL OCCIDENTE DE MÉXICO

Se espera que en breve se cuente con información detallada acerca de la situación que guardan la investigación y la docencia en el área de las ciencias sociales, entre ellas la demografía, como resultado de la en-

cuesta realizada por el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la Universidad Nacional Autónoma de México –muy similar a la mencionada de COMECOS y el CONACyT en 1984– en la cual participó la Universidad de Guadalajara. Y es precisamente con base en esta participación que a continuación se presentan las observaciones generales en un nivel preliminar:

1) La mayor parte de la investigación demográfica que se genera en el occidente de México se concentra en la ciudad de Guadalajara, donde las líneas principales de investigación han sido: migración interna e internacional en relación con la urbanización y el desarrollo regional; planificación familiar y salud reproductiva; problemas de salud pública; estudios de género y violencia contra la mujer, y mercado de trabajo. En general la mayoría de las investigaciones las realizan la Universidad de Guadalajara y el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) de occidente y El Colegio de Michoacán.

2) En el estado de Nayarit recientemente se estableció el Centro de Estudios sobre Población y Desarrollo; en Colima existen varios centros de investigación en diferentes disciplinas sociales, pero ninguno se especializa en estudios de población; en Zacatecas la línea de migración hacia Estados Unidos y migración interna se ha consolidado, así como la dedicada al estudio de las característi-

cas socioeconómicas de poblaciones rurales; en Aguascalientes, aparte de los trabajos que hace el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), existe una línea de investigación sobre mortalidad en la Universidad Autónoma de Aguascalientes.

3) El número de demógrafos que han cursado una maestría en el área demográfica es sumamente reducido; en Guadalajara, donde se concentra la investigación, únicamente hay cinco investigadores con esta especialización.

Los productos de esta actividad en los que se puede encontrar conocimiento e información originales han sido generados en el área de migración interna e internacional en relación con el desarrollo regional y urbano; el área de salud reproductiva, planificación familiar y fecundidad, y sobre mercados de trabajo. Tales productos reúnen la calidad y confiabilidad que los hace útiles para el diseño de políticas.

La formación de recursos humanos en el área de población la han llevado a cabo principalmente egresados de la maestría en demografía de El Colegio de México, quienes se han incorporado a la academia en algunas universidades del occidente y han influido para incluir cursos de demografía en la currícula de las licenciaturas en economía, sociología, geografía y en algunas otras carreras. Por otra parte, la Asociación

Mexicana de Población (AMEP) ha impartido cursos intensivos para estudiantes avanzados, asistentes de investigadores y funcionarios interesados en los problemas poblacionales.

Sin embargo, en general, es posible afirmar que no existe en esta región del país un programa institucionalizado de formación de investigadores demógrafos debido, en parte, a la escasa valoración e importancia que se le atribuye a la población y sus características en los procesos de toma de decisiones por parte tanto del sector público como del privado. La actividad del especialista en demografía tampoco está lo suficientemente valorizada como para estimular la creación de programas docentes en la materia.

PERSPECTIVAS

Es imperativo instrumentar un programa coordinado de investigación demográfica que tome en cuenta las necesidades de conocimientos e información relativa a la población que tienen los sectores público y privado, que garantice la independencia de enfoques por parte de la academia y la transferencia de conocimientos y datos entre las instituciones que los generan hacia dichos sectores. Tal programa quizás es urgente en los estados. Ponerlo en marcha implicaría, por un lado, descentralizar en gran medida las decisiones de las dependencias encargadas de promover la investigación demográfica y, por otro, de aquellas relacionadas con la so-



lución de los problemas que aquejan a la población.

Dada la dinámica demográfica del país y de sus regiones en las últimas cuatro décadas, los grupos demandantes de empleo en el mercado de trabajo serán muy grandes. La población en edad de trabajar -15 a 64 años de edad- en el año 2000 alcanzará aproximadamente entre el 60 y 65 por ciento del total, con variantes en las diferentes regiones. Por lo tanto, es necesario investigar las características y tendencias de la población económicamente activa (PEA) de cada estado y sus regiones, así como sus interrelaciones con la política macroeconómica, la política de desarrollo regional y urbano y la generación de empleos.

Estudios recientes han demostrado que actualmente

experimentamos una transición de los patrones migratorios internos; las ciudades medias de alto crecimiento, como Aguascalientes, están captando gran parte de los migrantes que en otras épocas se dirigían a las zonas metropolitanas. Esto tiene que ver con procesos económicos, sociales, políticos y, desde luego, con la política macroeconómica del Estado nacional durante los últimos veinte años. En el occidente de México este tema no ha sido estudiado suficientemente. Necesitamos impulsar la investigación al respecto y generar conocimientos e información si queremos influir en tal transición y contribuir al bienestar de las poblaciones involucradas.

Gran parte de los especialistas están de acuerdo en que el tema de la planifica-

ción familiar tiene que ser estudiado en relación con la salud materno-infantil, lo que ya empieza a suceder en esta región.

Es importante promover los estudios multidisciplina-

rios de población orientados a la toma de decisiones, con la participación de funcionarios, líderes de opinión y representantes de la iniciativa privada que influyen de alguna manera en las políticas de desarrollo urbano y rural.

Este podría ser un mecanismo de retroalimentación en el proceso de generación de conocimientos e información y ayudaría ampliamente a que éstos se utilicen precisamente en el diseño y ejecución de tales políticas.

EL TRIMESTRE ECONOMICO



COMITÉ DICTAMINADOR: Carlos Bazdresch P., Alejandro Castañeda, Benjamín Contreras, Raúl Livas, John Scott, Lucía Segovia, Rodolfo de la Torre. CONSEJO EDITORIAL: Edmar L. Bacha, José Blanco, Gerardo Bueno, Enrique Cárdenas, Arturo Fernández, Ricardo French-Davis, Enrique Florescano, Roberto Frenkel, Ricardo Hausmann, Albert O. Hirschman, David Ibarra, Francisco López, Guillermo Maldonado, José A. Ocampo, Luis Ángel Rojo Duque, Gert Rosenthal, Fernando Rosenzweig (†), Francisco Sagasti, Jaime José Serra, Jesús Silva Herzog Flores, Osvaldo Sunkel, Carlos Tello, Ernesto Zedillo

Director: Carlos Bazdresch P. Subdirector: Rodolfo de la Torre
Secretario de Redacción: Guillermo Escalante A.

Vol. LXI (2)

México, Abril-Junio de 1994

Núm. 242

ARTICULOS

| | |
|--|---|
| Fausto Hernández Trillo | <i>Estimación endógena del repudio en mercados soberanos de crédito</i> |
| Daniel Villavicencio y Rigas Arvanitis | <i>Transferencia de tecnología y aprendizaje tecnológico. Reflexiones basadas en trabajos empíricos</i> |
| Marta Bekerman | <i>La integración en el Cono Sur y sus ventajas económicas potenciales para la economía brasileña</i> |
| Luis Cabezas Vega y Ann Veiderpass | <i>Eficiencia y cambio de la productividad en la industria cementera del Perú. Aplicación de un método no paramétrico</i> |

NOTAS Y COMENTARIOS: Adolfo Figueroa, *La naturaleza del mercado laboral* RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS: Carlos Javier Maya Ambia, Christopher Colclough y James Manor (compiladores), *States or Markets? Neo-liberalism and the Development Policy Debate* DOCUMENTOS: Declaración del Consejo InterAcción

El Trimestre Económico aparece en los meses de enero, abril, julio y octubre. La suscripción en México cuesta N\$100.00. Número suelto N\$35.00. Índices de números 1-200 (por autores y temático) N\$7.50

Precio de suscripción por un año, 1994

| | España, Centro y Sudamérica (dólares) | Resto del mundo (dólares) |
|--|--|------------------------------|
| Personal | 35.00 | 42.00 |
| Número suelto | 12.00 | 18.00 |
| Índice de números 1-200 | 20.00 | 50.00 |
| Universidades, bibliotecas e instituciones | 42.00 | 120.00 |
| Número suelto | 30.00 | 42.00 |

Fondo de Cultura Económica, carretera Picacho Ajusco 227, Col. Bosques del Pedregal, 14200 México, D.F. Suscripciones y anuncios: teléfono 227-46-70, señora Irma Barrón.

También es importante ofrecer en algún lugar del occidente del país un posgrado en demografía con especialidades en salud reproductiva, en distribución territorial de la población y en empleo.

Además, es necesario promover los estudios sobre género, mortalidad y tercera edad, dado su escaso desarrollo en esta parte del país y la importancia que tienen según las tendencias demográficas regionales. •

REFERENCIAS

Benítez Zenteno, Raúl, *Las ciencias sociales en México*, Consejo Mexicano de Ciencias Sociales, y Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, Serie Estudios 5, México, 1987.

Carta sobre Población, Boletín Oficial del Grupo Académico de Apoyo a Programas de Población, año 1, núm. 1, mayo, 1994.